

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Diario Católico de Noticias

Redacción, Administración e Imprenta: Calle Ambrosio de Morales, 6. — Teléfono, núm. 70

Planqueo  
concertado

Últimas  
nocturnas  
y telefonemas  
de la tarde

Año XX

Jueves 19 de Septiembre de 1918

Núm. 5818

DE LOS MADRILES

## LA VUELTA DE LAS IZQUIERDAS

Mucho se escribe respecto a si las izquierdas volverán ó no al Parlamento. Nosotros creemos que el asunto no tiene la trascendencia de que algunos periódicos intentan revestirlo, y probablemente esto es lo que piensa la mayoría de los ciudadanos españoles.

Cierto que el régimen Parlamentario descanse, precisamente, en la contraposición de las fuerzas opuestas que se agitan en el seno de una nación. Un Parlamento con uniformidad en sus elementos integrantes nunca sería órgano adecuado para la finalización. Esto es incontestable.

Pero hay que averiguar si las izquierdas españolas saben lo que es la finalización y como la llevan a cabo. Porque fijarse no es únicamente de obstruir, y por otro lado, tampoco finalizan los que se limitan a realizar labor de estiramiento, inspirada en fines personalistas más que en anhelos constructivos.

Hay que reconocer desapasionadamente que, en general, las izquierdas Parlamentarias de hoy día no tienen el deseo de mejorar la obra de gobierno, y si tan solo el afán de impugnarla y socarnerarla. Casos como el de Azorín, presentando la proposición de ley represora de la obra que tantos beneficios ha reportado a las clases menesterosas, se dan pocos, quizá ninguno.

Basta examinar a vista de pájaro la obra desvirtuada por los parlamentarios izquierdistas durante la última etapa, para convencernos de ello. Domingo y Castrovido, Prieto y Barriovero han abusado de la palabra, más no para ofrecer soluciones, sino para remover resoldos de apagados fermentos y suscitarse dificultades. Algunas vez que otra, bajo pretexto de acometer una colaboración seria y noble, lanzaban al hemicycle proposiciones por el estilo de la que Prieto y otros formularon pidiendo que el Gobierno se incantase de la fabricación del pan en toda España.

Otra vez Largo Caballero dirige infundada acusación contra un ministro de la Corona, teniendo que rectificarle al día siguiente. Y Marraco interviene un día para oponer seria resistencia a una mínima reivindicación del proletariado, esparada por el Gobierno. Y Domingo demanda en otra ocasión, con perfecta tranquilidad, que España abandone la zona de Marruecos. Y así, unos y otros, sin diferenciarse en el matiz ni en el objetivo, surgen en la puntería.

Naturalmente, unos elementos de tamaña infundada parlamentaria no son necesarios ni aún útiles. Por eso no comprendemos nosotros la algarabía que se promueve sobre la triste temática ridícula retirada de las izquierdas. El que estas vuelvan ó no al hemicycle no ha de influir en la obra del Gobierno para perfeccionarla.

Lo que sí se debe examinar en la postura en sí misma. ¿Pueden justificarse los alborotos parlamentarios? Creemos sinceramente que no. El acto se posee ó no se posee. Esto es, se usa ó se renuncia. Lo que no se sabe es conservarla sin cumplir los deberes que ella impone. Esto constituye un término ambiguo completamente inadmisibles. ¿Retirarse del Parlamento? Bien, pero renunciando al acto?

Ya se sabe que los izquierdistas no lo entienden así: No les conviene. Pero así debería entenderse. Y sobre todo, así deberían imponerse los ciudadanos que los dieron su sufragio. Porque para apreciar lo injustificado que resultó aquel suceso político, basta considerar la singular anomalía derivada de la famosa ley de defensa de la neutralidad.

Rige ya esta ley, y sin embargo, la libertad de que gozábamos subsisten plenamente. No había motivo para tanto escándalo; pero el caso era escandaloso, como resalta el caso fundamental de la filosofía republicana española.

José Calvo Sotelo.

**P. Quijo** BREVISTA  
CALLE COBARRÍA  
Día sábado

## De los Centros Oficiales

**Audiencia**

Juicios para mañana: Sección primera, Castro del Río, hurto, contra Luis Luena Barreco. Defensor el señor P. Blanco.

Sección segunda, Fuente Obejuna, disparos, contra Antonio Martínez Aranda. Defensor el señor Obregón. La Sala 1.ª ha dictado sentencia en la causa de La Rambla, por hurto, contra Antonio Varo Fernández, condenándolo a 150 pesetas de multa y en la del mismo juzgado contra Luis Palomo Orus y Francisco Pérez Angulo, por hurto, fueron absueltos.

**Gobierno civil**

Se ha inscrito el reglamento de la Federación Obrera de Córdoba.

Don Antonio Velasco Zapate, solicita autorización para circular con un automóvil de su propiedad.

Se ordena la constitución de una Junta provincial de conservación de la riqueza forestal privada y procure por cuantos medios estén al alcance de su autoridad la eficacia de sus preceptos.

Don Fernando León Motta y doña Rosario Company, presentan escritos cediendo varios registros en el término de Villaharta a don Francisco Burgos Luas; don Manuel Marillo Ochoa, cede el registro «Mestil» a don Pedro Sánchez Ruiz.

Se han expedido licencias de caza a don Martín Guerrero Moyano, de El Campillo; don Sebastián Aloisio Bello y don Francisco de la Rosa, de Almodóvar; don Álvaro Cecilia Moreno, de Fernán Núñez; don Manuel de la Cruz Madueño y don Sebastián Ruano Higuera, de Montoro.

**Encomienda**

Se ha dispuesto lo sean devueltas a Joaquín Mermol Mermol 760 pesetas que ingresó en esta Tesorería para reducir el tiempo de permanecer en filas.

**Enseñanza**

Los maestros y maestras don Juan Sánchez, D. Antonio Vito, doña Manuela Fernández, doña Francisca Oloro, don Gabriel Torreblanca y doña Isabel Millán, solicitan figurar en el concurso de ingreso de interinos.

La Sección de Huelva remite los antecedentes profesionales de don Alberto Álvarez y don Juan Ruiz.

Se han posesionado don Francisco Miguel Tallón, de la primera escuela, de Luque y don Francisco Luque Cordero, de la de La Carlota.

**Militares**

Esta tarde el Regimiento de la Reina ha hecho entrega al Cuartel Batallón de Artillería del pabellón número 5 del primer grupo de pabellones del cuartel de San Rafael.

Mañana, a las 11.45 revisará el general gobernador militar de la plaza, en su cuartel, al regimiento lanceros de Sagunto.

Regresa de Madrid, terminado el permiso, el comandante de caballería don Joaquín de Sousa.

Se ha presentado en el Gobierno militar el capitán médico don Felipe Rodríguez, que regresa terminado el permiso.

El soldado don Luis Martínez Medina solicita ser nombrado veterinario auxiliar, y el sargento de la guardia civil Manuel Aguilera Ibarra, el empleo de oficial.

Los alféreces de caballería de la reserva gratuitos don Fernando Obrero Trillo y don Rafael Pérez Aguilera, solicitan asistir a las escuelas prácticas.

Se ha ordenado el reconocimiento del teniente de infantería don Juan Jiménez Castellano, accidentalmente en Montilla.

**Teatro Circo**

El día 20, inauguración de la temporada y debut de la Compañía de Zuzuela de Ramón Pells, con el estreno del «NIÑO JUDÍO».

Véanse programas.

**Celso Ortiz Megías**  
Médico por oposición del Cuerpo de Prisioneros  
Vías urinarias - Cirugía  
Consultas de 12 a 2 y de 4 a 6  
María Cristina, 9, prel.

## Ya se fué

Ya se fué la ligera golondrina  
Que alegraba ayer tarde tu balcón:  
De los aires hermosa peregrina,  
La pluma azul del cuello es su esclavo.

La horquilla de la cola su bordón.  
Ella lo mismo en los palacios mora  
Que anida en los pajares;  
De la tierra y el mar reina y señora.  
¿Quién sabe dónde ríe o dónde llora?  
¿Quién sabe dónde entona sus cantares?

Tal vez, tal vez sobre abrasada arena,  
Tal vez en la inclinencia de los cielos,  
En lo más alto de moriscos almena  
Mientras prepara el nido a sus polluelos,  
Canta feliz, ufana,  
Como cantaba ayer a tu ventana.

Otra casa, otro nido,  
Le hizo olvidar tu casa y tu balcón:  
Mas no te extrañes que en cussión de olvido

Las aves y los hombres siempre han sido  
Lo mismo que ahora son.

Por eso, cuando lengua lisonjera  
Te arrulle con suavísimo cantar,  
Acuérdate del ave pasajera  
Que gárrula, insinuante, zalamera,  
Tantas veces oiste gorrear.

Porque es el lisonjero, golondrina  
Que apenas ha dejado tu mansión,  
De los aires hermosa peregrina,  
¿Quién sabe dónde luce su esclavina?  
¿Quién sabe dónde trina su canción?

Ramón Vinuesa, S. J.

## La Artillería en Córdoba

Una opinión autorizada

Con extraordinaria alegría hemos leído una hermosa carta en la que un prestigioso e ilustre coronel de artillería felicita entusiásticamente a nuestro querido amigo el abogado y exalcalde de esta capital don Rafael Jiménez Amigo, con motivo de haber publicado recientemente en EL DEFENSOR DE CÓRDOBA dos hermosas cartas, llenas de amor a nuestra ciudad y a nuestro glorioso ejército, en las que defendía con sólidos argumentos la conveniencia y la justicia de que continué la artillería guardando nuestra capital.

Dada la indiscutible autoridad que, en asunto tan trascendental para Córdoba, tiene el distinguido jefe del ejército, que ha felicitado al Sr. Jiménez Amigo, por su brillante campaña en favor de esta capital, nos complace en transcribir algunos párrafos de la hermosa carta, en la que emite su voto verdaderamente técnico en favor de esta población.

Dios así el ilustrado coronel de artillería:

«Con verdadero gusto he leído sus bien escritas cartas insertas en EL DEFENSOR DE CÓRDOBA, abogando con el entusiasmo con que usted sabe hacerlo, por la permanencia en esa su ilustre y querida ciudad del brillante batallón de posición que la guardase, sintiendo mucho quisiera trasladarlo a otra ciudad con menos títulos por todos conceptos, que Córdoba, la que tanto trabajó para conseguir fuera organizado en ella, y cuando ya casi lo está, cuando hablo conseguido con la valerosa ayuda de la ciudad, un buen alojamiento, o para el regimiento en que ha de transformarse el batallón, pretenden llevarlo a donde estará cien veces peor que hasta ahora estuvo.»

«He visto con gusto por sus hermosas cartas y por lo que EL DEFENSOR que tan brillante campaña ha sostenido en favor de esa capital, dice por cuenta propia, que tan trascendental asunto lo han encauzado bien y sobre todo que han patentizado lo que es indiscutible para todos los técnicos militares, la supremacía de Córdoba respecto de Granada, en condiciones estratégicas, acuartelamiento, facilidad de por parte del Ayuntamiento cordobés, etc., en todo lo cual no puede admitirse las más mínima duda ni sostenerse ninguna comparación.»

## Viuda de José Barea

**ABASTECIMIENTO DE CARNES**  
Precios de las carnes: Vaca con hueso, 2'76 pesetas kilo; ídem sin hueso, 2'76.  
Cordero con hueso, 2'80, ídem sin hueso, 2'80. Clasificada, 5.  
Huesos de vaca, 1 pta. kilo.

## Banco de España

Canje de carpetas provisionales de 5 por 100 amortizable, emisión 1917.

Habiendo terminado el canje de las Carpetas de la Deuda Amortizable al 5 por 100, emisión de 1917, por los títulos definitivos, se avisa a los señores depositantes de dichos valores, que deseen conocer la numeración de éstos, que pueden pasar por la Caja de esta Sucursal, de nueve de la mañana a una de la tarde con los resguardos de sus depósitos, para hacer constar en ellos numeración de los títulos aplicados.

Córdoba 18 de Septiembre de 1918.  
—El Secretario, Juan de Santiago y Bernal.

**Crónicas de la guerra**

## Sobre la paz futura

El vicesanciller germánico habló también en Stuttgart sobre la formación de la paz futura y dijo bizarramente cosas que conviene conocer por su honda significación en los actuales momentos.

No puede hacerse la paz, dijo en esencia, según viejas recetas, con arreglo a las fórmulas que ponían fin a las guerras antiguas.

La Humanidad después de tan enormes sacrificios no puede contentarse con un amago de armisticio por una decena de meses de tregua.

Las paces modernas no pueden hacerse sólo los Gobiernos, han de hacerse también los pueblos y estos son siempre ajenos a las ambiciones de conquistadores, de expansiones territoriales, de honores colectivos; quieren, y ello es lógico y humano, la paz por la paz, el reposo de los espíritus, la tranquilidad apacible que da a los pueblos el respeto interno y externo.

Por eso no puede haber una paz de conquista.

De estas consideraciones, esconatamente condensadas en los párrafos anteriores, deduce el vicesanciller germánico que será un hecho la reconstitución del estado territorial anterior a la guerra, excepto en Oriente.

Basin no era una federación a la moderna; significaba la fusión de varios pueblos por medio de un despotismo desconsiderado y esta misma fué la causa de su derrumbamiento.

El político alemán insistió mucho en su discurso en la reintegración a Bélgica de su libertad y explicó clara y razonadamente la renuncia germánica a ser indemnizada por gastos de guerra, siempre que a su vez los adversarios renunciarán a la misma pretensión pecuniaria.

Alemania no se opondrá a la Liga de naciones, ni a los tribunales de arbitraje, ni a cuantos acuerdos se tomen sobre el desarme colectivo, creyendo que tales demandas podrán sensiblemente aliviar en su día a las generaciones venideras, pero este convenio de desarme, supuesto la existencia de reciprocidad, no sólo ha de extenderse a las fuerzas militares sino también a las navales, pidiendo en consecuencia la libertad de los mares y de las rutas marítimas, el régimen de puerta abierta en todas las posesiones de Ultramar, la protección de las propiedades particulares en el mar y cuanto pueda favorecer a los pequeños Estados.

Una paz de transacción no puede tener jamás para Alemania nada de humillamiento ni significará, como muy bien advirtió el vicesanciller, ningún período de miseria y de lamentación.

Los gobernantes de los países aliados son fanáticos de la guerra a todo trance, pero en los respectivos pueblos hay otros prohombres y otros partidos, que con más serenidad de juicio opinan de otro modo y para estos y en definitiva para todos los pueblos, tiene mucha miga y mucha trascendencia el bizarro discurso de von Payer.

Capitán Bavién.

## Sabiniano Lumbreras

Tratante en ganados y abastecedor de carnes  
Oficina: Gutiérrez de los Ríos, 26  
Precios de las carnes: Vaca con hueso, 2'76 pesetas kilo; ídem sin hueso, 2'76; ternera, con hueso, 2'90; ídem sin hueso, 2'90; mero, 2,40.

## La Asamblea de la Federación

Programa de la Asamblea que la Federación nacional de los gremios ha de celebrar en Córdoba el próximo mes de Octubre.

Día 1, a las diez de la mañana.—Entrega a los asambleístas de ejemplares de la Memoria; extracto de cuentas; folleto sobre modificación de la contribución y demás documentos.

A las cinco de la tarde.—Sesión inaugural, con asistencia de las autoridades.

A las diez de la noche.—Reunión de ponencias.

Día 2, a las diez de la mañana.—Primera sesión ordinaria. Discusión de la Memoria; ídem de las cuentas; elección de vocal de la Junta directiva, por dimisión del señor López Cobos; servicios que establecerá la Federación por acuerdo de la Directiva en reunión de 4 de Julio último.

A las cinco de la tarde.—Segunda sesión ordinaria. Subsistencia; transportes.

A las diez de la noche.—Reunión de ponencias.

Día 3, a las diez de la mañana.—Tercera sesión ordinaria. Ley que regule los contratos de arrendamiento para locales destinados a comercio ó industria; proyecto de ley de 3 de Mayo de 1918 sobre Sindicatos mercantiles é industriales.

A las cinco de la tarde.—Cuarta sesión ordinaria. Proyecto de Ley de 4 de Julio de 1918 modificando la contribución industrial y de comercio.

Día 4, a las diez de la mañana.—Quinta sesión ordinaria. Continuación de la discusión sobre el proyecto de ley modificando la contribución industrial y de comercio; asuntos pendientes.

A las cinco de la tarde.—Sesión de clausura.

A las ocho de la noche.—Gran banquete en el Hotel Suizo.

A las diez.—Fiesta típica en honor de los asambleístas.

Todos los actos de la Asamblea se celebrarán en los salones del Círculo de la Amistad, calle de Alfonso XIII, número 32.

## Corresponsalías

POZOBLANCO

Obra de regeneración.—A las ocho y media de la noche del domingo 15 del actual, y previamente invitado como corresponsal literario de «EL DEFENSOR DE CÓRDOBA», tuve el gusto de concurrir a la agradable y simpática velada que la Juventud de Asociación Social Católica de esta población tenía organizada en el local que ocupa, y en el cual habla de actuar como conferenciante el distinguido sociólogo incansable propagandista católico y culto licenciado en Medicina y Cirujía, D. Miguel Bernardino Moreno Castro.

Presidieron tan solemne acto el señor vicepresidente de este partido D. Antonio M.ª Rodríguez Barea, que tenía a su derecha al teniente de alcalde D. Teodoro Herruzo, D. Bernardino Moreno Castro, D. Antonio Palomo, vicepresidente, y al digno conserje de la Juventud D. Miguel Ochoa Fernández, presidente, y a su izquierda el presidente D. Juan Cabrera Fernández, D. Agapito Luna, secretario, y D. Baltasar López Herrero, vocal.

En uso de la palabra, en primer lugar, el colosísimo e infatigable presidente de mencionada asociación y joven abogado Sr. Cabrera Fernández, manifestando con gran elocuencia que la reunión que se realizaba no significaba otra cosa que un acto más en pro del obrero, por el cual siempre y en todo momento se preocupaba la Juventud Católica de Pozoblanco. En un período brillante llamó la atención de patronos y obreros, advirtiéndoles que la gravedad de la situación presente, la cual, con la ruta emprendida por ambas partes, no es posible solucionar el problema planteado, sino al contrario, con semejante conducta solo se consigue su agravación. Concluyó haciendo la presentación del conferenciante, para el que tuvo frases verdaderamente enconmáticas.

Trató magistralmente la cuestión actual de subsistencia, indicando la utilidad que reportarían las cooperativas de consumo, sindicatos católicos y los antiguos péñoles. Abogó por el trabajo honrado en sus diferentes manifestaciones, el que solamente dignifica al hombre, estimándolo como factor importante para la regeneración social.

Puso de manifiesto la gran extensión de terreno inculto que existe en nuestra nación, comparando la población de la misma con la de Alemania, Francia é Italia, deduciendo de ello que España puede vivir por sí sola, sin auxilio de nadie, censurando la

## Boletín Religioso

Mañana no se puede comer carne ni aún teniendo la bu'ca de la Santa Cruzada.

Santo de mañana.—San Rogelio y San Siervo de Dios, mártires de Córdoba y el Beato Francisco de Posadas, conf. Jubileo Circular.—Mañana en la iglesia del Hospital de los Doctores.

San Rafael.—El día 24 del actual, en atención a las funciones religiosas que en honor de la Sma. Virgen en su advocación de María Auxiliadora, se han de celebrar, en el Colegio de RR. PP. Salesianos, de esta Capital, se celebrará el piadoso y acostumbrado ejercicio mensual en honor del Inclito Custodio en su Iglesia del Juramento en la forma siguiente.—A las seis y media de la mañana se dirá la Santa Misa en la que conculgarán los Cofrades y el grupo de María de aquel Sagrario. A lo seguido se hará, el ejercicio en la forma acostumbrada, en el que predicará el Sr. Rector de la Parroquia de S. Francisco, cuyos cultos, se celebran a intención de doña Laureana Rey Heredia, viuda de Rivara.

Nota.—En esta Iglesia se dicen dos Misas diarias, una a las siete, y otra a las ocho, los domingos plática sobre el Santo Evangelio en la primera, y en la de diez Catequesis de adultos. Otra los domingos después del Rosario se hará el ejercicio de los veintinueve días, y los viernes Via—Cruces.

S. Cayetano.—El día 22 domingo cuarto de mes las hermandades de la Sma. Virgen del Carmen y Milagroso N. Jesús de Praga establecerán en esta iglesia celebrarán en honor de sus respectivos titulares los cultos mensuales acostumbrados.

Por la mañana a las diez misa cantada; por la tarde a las seis, exposición, estación mayor, canto rosario, sermón por un padre de la Comunidad, a continuación ejercicio de la coronita del Niño Jesús de Praga y procesión por el atrio de la iglesia, terminado con la despedida cantada.

Se suplica a todos los cofrades la puntual asistencia y con los distintivos respectivos. Este periódico se publica con escrupulosa exactitud.

Seguidamente el Sr. Moreno Castro leyó un correcto y bien sentido discurso, cuyo tema es el siguiente: «Generalidades sobre la cuestión social y su eficaz remedio.»

Por imposibilidad absoluta de tiempo y espacio, nos vemos hoy privados, bien a pesar nuestro, de hacer una relación completa y circunstanciada del hermoso y conmovedor trabajo de nuestro inteligente y querido amigo don Bernardino, concretándonos por consiguiente a indicar las notas más salientes del mismo.

Principió exponiendo que no se debía a hacer la historia detallada de las diferentes deficiencias y divisiones del problema social, porque menoscabaría, sin fruto, los momentos disponibles.

A continuación hizo atinadas y consideradas alocuciones de la marcha con que se han desarrollado los acontecimientos en España, para intentar la revivida relación con el socialismo, recordando al efecto los de Oullera y Agosto del año anterior.

Citó los medios empleados por los gobiernos, sustituyendo políticos caducos por hombres nuevos y notables para la ambicionada solución del problema social y de los ineficaces resultados obtenidos con los mismos, porque a su entender la causa no radica en las personas, sino en el régimen, en la doctrina.

Trató magistralmente la cuestión actual de subsistencia, indicando la utilidad que reportarían las cooperativas de consumo, sindicatos católicos y los antiguos péñoles. Abogó por el trabajo honrado en sus diferentes manifestaciones, el que solamente dignifica al hombre, estimándolo como factor importante para la regeneración social.

Puso de manifiesto la gran extensión de terreno inculto que existe en nuestra nación, comparando la población de la misma con la de Alemania, Francia é Italia, deduciendo de ello que España puede vivir por sí sola, sin auxilio de nadie, censurando la

irresistible exportación de productos naturales al extranjero, los cuales después de sometidos a la acción de ligeros industriales son importados los mismos, aquí, de donde salieron y con los cuales somos explotados económicamente.

Y por último, afirmó que la cuestión social, no se resuelve con bayonetas ni ejército; a su entender, la solución única y verdadera de tan magno problema, se encuentra en los sabios principios de la Religión Católica Apostólica Romana.

El señor Moreno Castro fué muy aplaudido a su terminación. A las más altas felicitaciones de que ha sido objeto, unimos la nuestra que le dirigimos con gran entusiasmo.—*Muñoz Romero.*

**PUEBLO NUEVO DEL TERRIBLE**

**Preludios de boda.**—El 15 del mes actual y ante el joven y simpático cura párroco de esta villa, don Miguel Vigar, firmaron sus esposas la virtuosa señorita Laura Sánchez Oteros y el joven don Francisco López Jordano.

Fueron testigos los tíos del novio don Francisco Obrero y don Diego Jordano, venidos de Córdoba con tal objeto.

Atentamente invitados por don Ubaldo Sánchez, empleado de la Sociedad Minera y Metalúrgica de Peñarroya, hemos asistido a la toma de dichos, de su simpática hija Laura, en cuyo acto pasamos un rato muy agradable, siendo objeto de finas atenciones y participando de la espléndida con que obsequiaron a sus amistades, entre los que se honra el que suscribe.

La boda se celebrará el 20 del próximo Octubre. Sea enhorabuena.—*Corresponsal.*

**LUQUE**

**Defunción.**—La larga y penosa enfermedad que venía padeciendo el pundonoso caballero don Eloy Fernández Mariaca, ha tenido un funesto desenlace en la mañana del próximo pasado 12, en la que ha entregado su alma al Creador con fervorosa resignación cristiana, a los 60 años de edad.

Era el finado persona que por sus excelentes cualidades, gran cultura, posición social, había conseguido captarse las simpatías de este vecindario, por lo cual su muerte ha sido muy sentida.

Había desempeñado durante varias etapas los cargos de concejal, alcalde, juez y fiscal municipal; era corresponsal del «Diario de Córdoba» desde sus mocedades y hasta hace pocos años ilustró las columnas del citado periódico y del DEFENSOR con multitud de trabajos literarios, artículos e informaciones.

El que en vida fué querido de todos por la afabilidad de su conversación amena, espíritu altruista y amparo de desvalidos, ha tenido una muerte de ferrosísimo ostio. No permitiéndole el estado de su organismo, a consecuencia de los frecuentes vómitos, el tener la diósa inmensa de recibir el Viático cual eran sus vehementes deseos, confesóse en la noche del 2, siéndole administrado el Sacramento de la Extremaunción y recibiendo con una resignación ejemplarísima la bendición de Su Santidad y demás auxilios espirituales; en tan solemnes momentos excitó a las numerosas personalidades, amigos y deudos que se hallaban presentes a que llevaran una vida de buenos católicos, único modo de alcanzar la tranquilidad de espíritu y conseguir la felicidad eterna; desde entonces tan edificante y digno de alabanza suplicaba a diario la absolución al sacerdote que le visitaba.

Entre las numerosas pruebas de pésame que en estos días recibe su atribulada familia, las hay muy efusivas, del ex ministro de Fomento don Niceto Alcalá-Zamora; diputado a Cortes por Priego don José Serrano Ramo; diputado provincial don Juan Buñi y el secretario del Ayuntamiento de Rute don Carlos Torres.

Desde estas columnas enviamos nuestro más sentido pésame a su desconsolada esposa doña Trinidad Alférez, hijos doña Matilde y don Paulino, hijo político don Ensebio Lams, hermanos, sobrinos y demás parientes y tengan por seguro que en nues-

tras humildes oraciones elevaremos una plegaria al Dios de la Clemencia por el eterno descanso de su alma, lo que también suplicamos a los lectores del DEFENSOR.

Mañana (D. m.) dará cuenta del sepelio.—*Quelú.*

**VILLARALTO**

**Boda.**—El día 7 de los corrientes se celebró la boda de la hermosa señorita Francisca Toril, hija del propietario don Ramón Toril, con el joven concejal de este Ayuntamiento don Manuel González, hijo del secretario de este juzgado don Manuel González y de doña Beatriz Toril.

La novia vestía elegante traje de seda de Lyon y el novio de rigurosa etiqueta. La ceremonia se efectuó en la iglesia parroquial de esta villa y bendijo la unión el cura párroco.

Fueron padrinos la hermana del novio señorita Angeles González y don Maximiano Toril, hermano de la novia. Los testigos fueron el abuelo, el juez don Antonio López Montes, y don Juan José Fernández, por parte de la novia; don Manuel, don Rafael y don Vicente Peña, por parte del novio.

Terminada la ceremonia, se trasladaron los concurrentes a la casa de los padres del novio, donde se sirvió un espléndido lunch, haciendo los honores de la casa, con su característica amabilidad, las encantadoras señoritas Angeles, Oblivia y María Jesús González y Sabina López. Felicidades a los nuevos esposos, a los que le deseamos todo género de venturas en su nuevo estado.

**Saludo.**—Hemos tenido el gusto de saludar al Director de la revista madrileña «Industria Pecuaria» y primer oficial de la Asociación de Ganaderos del Reino don Manuel Madueño y a su digna esposa doña Emilia Box, cuyo objeto de su venida ha sido estar al lado de su anciana madre doña Josefa Rubio, que se encuentra ligeramente enferma.

**Enhorabuena.**—Si le damos al señor alcalde don Francisco López, por las mejoras en pro de la población; pues en el poco tiempo que lleva desempeñando la Alcaldía, ha instalado el mercado público y a los labradores que ahora es un tiempo desocupado para ellos, los tiene empleados en arregar las calles.

Ahora solo falta que persiga el juego que va tomando cartas de naturaleza. En otra ocasión me ocuparé de él, acompañando una protesta firmada por padres de familia para trasladarla a las autoridades a quienes corresponde.—*Corresponsal.*

**OTROS PUEBLOS**

Además de las notas que publicamos en cuarta plana, esperan turno para su publicación otras de Encinas Reales, Almodóvar, Santaella, Valsequillo, Espiel y Monturque.

†  
R. I. P. A.  
LA SEÑORA  
**DOÑA RAFAELA ANCHELBERGA DIEGUEZ**  
Ha fallecido  
DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENEDICION DE S. S.

Su Director espiritual, su desconsolado esposo D. Rafael Salinas Diéguez, sus hijos D.ª Rafaela, D.ª María de la Encarnación y D. José, (presbitero) Salinas Anchelberga, nietos, hermanos, hermanos políticos, sobrinos, sobrinos políticos, primos, primos políticos, demás parientes y amigos de la finada y albaceas testamentarios.

Ruegan a sus amigos y personas piadosas la encomiendan a Dios Nuestro Señor y asistan al funeral que por el eterno descanso de su alma se ha de celebrar en la Iglesia parroquial de San Francisco y San Eulogio el día 20 de los corrientes, a las diez de la mañana, por cuyo favor le quedarán eternamente agradecidos.

El duelo se realiza en la Iglesia y se despiden en el Cementerio.—No se reparten esquelas.

Los Sacerdotes que deseen pueden aplicar el Santo Sacrificio de la Misa en dicha Iglesia parroquial, en el día de mañana a la hora que gusten.

El Excmo. Sr. Obispo de Córdoba, ha concedido 50 días de indulgencia por cada acto de piedad que se realice por el alma de la finada.

del consumo español, se nos dejase en libertad completa para venderlo o exportarlo por nuestra cuenta propia, o por los intermediarios a los precios que deben valer, en relación con los que tienen en el extranjero, seríamos unos egoístas, insaciables, dignos o merecedores de ser tratados sin consideración de ningún género, cerrándonos la puerta y desatendiendo todas nuestras reclamaciones, siquiera fuese, en justa reciprocidad, a nuestros egoísmos, mas si por el contrario, la exportación no las ha limitado, y en consecuencia las compras o adquisiciones tendrán su límite y el resultado sería vender, o malbaratar hoy la tercera parte de nuestra cosecha, quedándonos en bodega con las dos terceras, hasta tanto se autorice otra nueva cantidad a exportar, y la repetición del nuevo sacrificio por nuestra parte, en beneficio particularismo de intermediarios y exportadores, será un hecho que es no quiere poner a prueba; y en este caso nuestra defensa se impone.

¿Es que no existen ya medios de legítima defensa, para demostrar al señor ministro del Ramo, que los oliveros tenemos sagrados deberes que cumplir, e iguales derechos que el resto de los españoles.

Si es así, desgraciadamente, no nos queda otro recurso que ir tirando, y no se hará esperar mucho, la hora de nuestra liquidación; por el contrario, si convenimos en que no somos dignos ni merecedores de la desconsideración con que se nos trata, no encontramos más medio que unidos todos y con los respetos debidos protestar enérgicamente ante quienes corresponde.

A este objeto y demás efectos, este brazo en esta capital y Circulo de la Amistad, el día 24 de los corrientes, hora cinco de la tarde, una asamblea de agricultores y olivicultores, a la que deben concurrir o asistir cuantos se crean interesados y perjudicados; bien entendido que si esta reunión ha de tener fines prácticos y se ha de basar en la realidad, necesitamos conocer las existencias de aceites en Bodega, con más su calidad y acidez; con esto y la diferencia que resulte entre la existencia, y lo dicho por la estadística que ha dado la Comisaría, sabremos fijamente a qué atenernos y lo que deseamos pedir.

Si es verdad que los agricultores y olivicultores somos el blanco de todas las iras, y que injustamente se nos considera, reconociendo como fruto a nuestros sacrificios, el que se concede a los intermediarios de nuestros productos, monopolios y exclusivas, no deben faltar a este acto, ni uno solo, de los que al gremio pertenecemos.

Da la ponencia y fabricante productor, Antonio Gómez Godino.

**DE SOCIEDAD**

Ha marchado a Benaméjil acompañado de su hermano, el coadjutor de aquella parroquia D. Manuel Espejo Vilches.

—Regresó de San Sebastián donde ha pasado todo el verano en unión de su distinguida familia, don Rafael Guerra Bajarano.

—Se halla en Córdoba el aspirante de la Jurisprudencia D. Miguel Llamas Rosales, distinguido amigo nuestro de Izájar.

—De Santander han regresado el Director de esta Sucursal del Banco de España y su distinguida esposa.

† Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad, ha entregado su alma a Dios la respetable señora doña Rafaela Anchelberga Dieguez, digna esposa que era del fervoroso católico don Rafael Salinas Diéguez y madre de nuestro querido amigo el secretario de la Junta Diocesana de la Buena Prensa y oficial primero de la Secretaría de Cámara y Gobierno de este Obispado don José Salinas Anchelberga.

La señora Anchelberga, por sus virtudes, por su laboriosidad, por su ejemplo, deja perenne memoria en cuantos tuvieron el honor de frecuentar su trato.

A sus desconsolados viudo e hijos enviamos nuestro más sentido pésame por pérdida tan irreparable y pedimos a nuestros lectores una oración en sufragio del alma de la finada.

Ya en máquina este periódico se está verificando la conducción del cadáver.

Los funerales se verificarán mañana a las diez en la parroquia de San Francisco y San Eulogio.

Hacemos de nuevo constar que no se desvirtúan los originales, ni se altera ni suprimen nada sobre los mismos.

**BOLETIN OFICIAL**

Sumario del número del miércoles. Solicitudes de los Ayuntamientos de Fuente Tójar y Priego, solicitando la declaración de utilidad pública de dos caminos vecinales.

Circular del inspector jefe de primera enseñanza relativa a la vacunación y otras medidas contra la viruela.

Osse de un inspector de Hacienda. Real orden de abastecimientos relativa a los arbitrios que han de satisfacer las manufacturas de algodón.

Nombramiento de auxiliares de los agentes ejecutivos de pósitos.

Autorización para asistir al Congreso de Medicina.

Nombramientos de presidentes de colegios electorales de Valsequillo, Guadalquivir, Luque y Montilla.

Apremio de primer grado por débitos de contribuciones.

Concurso para adquirir varios artículos de la fábrica militar de harinas de Peñarroya.

Están expuestos al público una transferencia del Ayuntamiento de Córdoba, los presupuestos de la Vicería y Guadalquivir y el padrón industrial de Bujalance y Encinas Reales.

El juzgado de Pozoblanco publica un edicto de expediente posesorio, ídem el de Córdoba, el de Posadas ordena la busca de dos caballerías, el de Montoro la de varios objetos robados, el de Pozoblanco la de una caballería, el de Posadas la de varios efectos y requisitorias de los jueces de Luesma, Aguilar y militar de Málaga.

**Yeso de Fuente Jenil**  
Calidad absolutamente pura  
La tonelada de 1.000 kilos Pesetas 23'75  
El saco de 40 kilos, 2'00

**Rescate**  
En Balme ha sido detenido Francisco Blázquez Seo, interviniéndole una yegua hurtada en Llerena.

**Del día de la Prensa Católica**  
Se ha recibido en la Secretaría de Cámara la colcha del Día de la Prensa de la parroquia de La Victoria.

**En los Salesianos**  
A reserva de publicar el programa completo de las fiestas que se celebran con motivo de la inauguración del templo de María Auxiliadora queremos hoy dar un avance de ese programa.

Día 21.—Festival en la plaza de toros, con asistencia del batallón infantil salesiano y las bandas de música de los salesianos de Utrera, Málaga y Sevilla.

Día 22.—Llegada del Ilmo. señor Obispo de Oimpo, acompañado del osnólogo Delegado de Capellanías de Málaga don Francisco de P. Velasco Estepa.

Día 23.—Llegada del Emmo. Cardenal Arzobispo de Sevilla en el correo de las cuatro de la tarde.

Inmediatamente, después, inauguración de la iglesia de María Auxiliadora.

Al anochecer velada literaria, con asistencia del Cardenal y de los Prelados de Córdoba y Olimpo y de las autoridades cordobesas.

Día 24.—Misa de pontifical, oficiando el Sr. Cardenal, con sermón que predicará un P. Salesiano que viene al efecto.

Por la tarde, a las 7 30, procesión de María Auxiliadora con asistencia de cinco bandas de música.

Para asistir a las fiestas vendrán de Sevilla don Sebastián M. Pastor y de Málaga don Gregorio M. Ferro, beneméritos directores salesianos, de los que conserva Córdoba tan grato recuerdo.

**Desaparecidos**  
Del cortijo «Ramírez», término de Oabra, han desaparecido tres mulos y una yegua, ignorándose si han sido robados.

**Expropiación**  
La Dirección General ha aprobado el expediente de expropiación de fincas ocupadas en término de Espejo, instruido con motivo de las obras de variación de los kilómetros 31 y 32 de la carretera de Jaén a Córdoba, sección de Córdoba a Espejo por su total de 801 pesetas.

**Crónica Local**

**Para el templo destruido**  
Dentro de un sobre sin firma, sin otra indicación que «para el templo destruido», hemos recibido dos pesetas cincuenta céntimos, que nos envían de Villaviciosa.

Ya hemos aplicado a la suscripción que hemos abierto para el templo de Quintana Redonda (Soria).

Hasta ahora lo recaudado son 9'50 pesetas.

**La Diputación**  
Se ha convocado a la Diputación provincial, para el día 1.º de Octubre a las tres de la tarde, para celebrar las sesiones del segundo periodo semestral.

**Detenidos**  
Han sido detenidos Antonio Villena Alcá, que riñó con otro en la Fuensanta, y José Pérez Fernández, por embriaguez y escándalo.

**Caminos vecinales**  
Por la Dirección General de Obras Públicas han sido aprobados los expedientes de declaración de utilidad pública de los caminos vecinales del kilómetro 31 de la carretera de Monturque a Alcañal la Real, al Suburbio de Bernabé; del kilómetro 33 de la misma, a la aldea de Zagrilla; del kilómetro 58 de la de Alcañal, al poblado de las Nava; desde la carretera de Encinas Reales, a Priego, al Suburbio de Encinas Reales y Rabiadros y del que partiendo de Velets, término de Rute, termine en el Mojón de los términos de dicha villa y Carcabuey.

**González Hermanos**  
CORDOBA  
Paseo del Gran Capitán, 18

**Yeso de Fuente Jenil**  
Calidad absolutamente pura  
La tonelada de 1.000 kilos Pesetas 23'75  
El saco de 40 kilos, 2'00

**Recordatorios**  
para aniversarios, funerales, jubileos y cualquier otro sufragio, por el alma de los difuntos, pueden verse en —  
**EL DEFENSOR DE CORDOBA**

**La recolección de cereales**  
Siendo bastante crecido el número de señores labradores de este término municipal que no han presentado ante mi autoridad el resumen total de la recolección de cereales de la presente cosecha, se les recuerda la inexcusable obligación que tienen de verificarlo detallando las existencias recogidas, las reservadas para consumo y siembra consiguiendo también la extensión dedicada a cada cultivo, en la inteligencia de que si no cumplen con tan importante deber, antes del día 30 del actual, incurrirán en las responsabilidades que establece el R. D. de 21 de Diciembre de 1917 y apartado 6.º de la Circular de la Comisaría general de Abastecimientos de 31 de Mayo último.—Córdoba 18 de Septiembre de 1918.—*José Sanz.*

**Casa de Socorro**  
Hoy han sido curados: Carmen Aguilar Castellano, de una herida contusa en la región parietal izquierda y Francisco Palomino Parroño, de una herida contusa en la cabeza.

**Pleito**  
Ante la Sala de lo civil de la Audiencia de Sevilla, se celebró la vista de unos autos, sobre indemnización por accidente del trabajo, seguidos en el Juzgado de Posadas a instancia de don Juan García Ramos, como representante legal de su hijo Antonio García Rodríguez, contra don Guillermo Kurt Bernstein.

**Patrón de traje**  
El patrón cortado de un traje de blusa, para señorita, acompaña al último número de «La Última Moda», correspondiente al 5 de Septiembre actual.

El citado número contiene abundantes modelos de blusas y trajes prácticos, de entretiem, para señoras y niñas.

Llaman la atención los artísticos dibujos del pliego de labores y el texto instructivo y muy interesante.

**Centro Católico de Córdoba**  
Matrícula de 1918 a 1919  
Enseñanza elemental de adultos.—Clase diaria, de 7 a 9 de la noche.  
Enseñanza superior de adultos.—Clase diaria, de 7 a 9 de la noche.  
Enseñanzas especiales de adultos.—Lengua Francesa, mártires y sábados, de 7 a 8 de la noche. Lengua Inglesa, id., id., de 8 a 9 id. Matemáticas y Contabilidad: lunes, miércoles y viernes, de 7 y 11 a 9 de la noche. Mecanografía: Clase diaria, de 7 a 9 de la noche.  
El curso comienza el día 1.º del próximo Octubre.  
La matrícula para cualquiera de dichas Secciones queda abierta en el Centro Católico, Armas 16, de 8 a 9 de la noche, desde el día 15 de Octubre.  
Lo que por acuerdo de la Junta Directiva se hace público para conocimiento de los interesados.  
Córdoba 14 de Septiembre de 1918.  
El Secretario, *Eduardo Garota Molina.*

**Recordatorios**  
para aniversarios, funerales, jubileos y cualquier otro sufragio, por el alma de los difuntos, pueden verse en —  
**EL DEFENSOR DE CORDOBA**

**Gran Coto «La Feria»**  
CONDE DE GORDOMAR, 1  
El más cómodo y barato de la población. El que más frecuenta es y más fama tiene, debido a los excelentes artículos que presenta, que son elaborados con las más pures y selectas que se conocen.  
Especialidad de la Casa en chocolate con pacas a 30 céntimos.  
Refrescos gaseados, vinos y licyres nacionales y extranjeros.  
Mantecado.—Crema de Chocolate. Leche merengada.—Granizada de fresa.—Id. de limón.—Id. de almendra.  
Chocolate con pacas, a 85 cént.  
Cervezas el grillo y en botellas, de 25 céntimos.  
Servicio permanente y a domicilio.  
Teléfono número 1.

**RODRIGUEZ HERMANOS**

Almacenistas y exportadores de aceites de olivas, aceitunas y garbanzos. - Casa fundada en 1843

Oficinas y Almacenes, Avenida de Canalejas, números 44 y 46

**CORDOBA**

# INFORMACIONES TELEFONICAS

(DE NUESTRO SERVICIO EXCLUSIVO)

## La Bolsa

Madrid 19 (16).  
En el cierre oficial de Bolsa el 4 por 100 interior, se cotizó a 80'05.—El 5 por 100 amortizable, a 97'50.—Océanos hipotecarios, a 100'40.—Las acciones del Banco de España, a 000'00.—Las de la Tabacalera, a 318'00.—Los francos, a 80'35.—Las libras esterlinas, a 20'98.

## Política

Madrid 19 (tres tarde)  
Madrid 19 (seis tarde)  
Consejo

A las once quedaron reunidos los ministros en Palacio para celebrar Consejo presidido por el Rey. El Consejo ha durado hora y media.

Al terminar se reunieron los ministros en Consejo para cambiar impresiones.

Al salir de Palacio el Sr. Maury nos dijo que en su discurso había expuesto al Rey un esquema de los consejos celebrados y un programa de los que han de celebrarse.

Después hizo un extenso resumen de lo más saliente de la política internacional. De política interior dijo que no había nada.

## Otro Consejo

Mañana, a las cuatro de la tarde, habrá Consejo de ministros en la Presidencia.

## Dato

El Sr. Dato nos ha dicho que hasta mañana por la noche no sale para San Sebastián.

## El Rey

El monarca regresará a San Sebastián el sábado. Es seguro que mañana pase buena parte del día en la Granja, con su tía la infanta doña Isabel.

## Regreso de la Corte

A primeros de Octubre regresará la Corte a Madrid.

## Diplomáticos

El Rey ha firmado un decreto disponiendo que D. José Muñoz Vargas, Secretario de primera clase de la embajada de Italia, venga al ministerio a un destino de igual categoría.

Disponiendo que lo sustituya por permita con el anterior, D. Bernardo Almeida Herreras.

## Firma de Fomento

El Rey ha firmado hoy un decreto aprobando el plan de estudios de la Escuela de Ingenieros de Minas.

Jubilando al ingeniero agrónomo D. Santiago Palacios Rugeas.

Nombrando Caballero de la Orden del Mérito Agrícola a D. Gerardo Corral Franco.

## En Fomento

Conyocados por el Sr. Oambó se han reunido en su despacho los Directores de las Juntas de las Obras de Puertos. Se han ocupado de todo lo relacionado con los puertos y singularmente del tráfico.

El Sr. Oambó les hizo presente que al Estado se hallaba dispuesto a auxiliar a las Juntas de Obras de los puertos con un tanto por ciento de las obras que ejecuten.

En cambio considera necesaria la revisión de las tarifas y de los arbitrios a cuyo fin los citó para que acordaran esta tarde a su despacho del ministerio con objeto de preparar una fórmula.

También les habló de la distribución del crédito para obras de esta clase.

Oambó tiene citados para esta tarde a los Directores generales para ocuparse de asuntos de su departamento.

## Huelga

El subsecretario de Gobernación nos ha dicho que los tipógrafos de Oadix huelgan porque desde antes de la guerra no han tenido aumento en su salario.

El gobernador les ha llamado a su despacho así como a los directores de los periódicos para gestionar una solución.

El gobernador de Logroño dice que en la Casa del Pueblo han acordado la huelga general, pero que no se le han notificado oficialmente y cree que no huelgan en todos los oficios, ni todos los obreros de los oficios que huelgan.

## El pan

El gobernador de Almería dice que el conflicto del pan se ha presentado allí con caracteres agudos, porque los fabricantes se niegan a la tasa. El gobernador se ha incautado de tres tahonas con objeto de que no falte pan.

Noticias de origen particular dicen que el Ayuntamiento se ha incautado de las tahonas para evitar que escasee el pan.

## Plantillas

Las del ministerio de Hacienda quedarán en esta forma:

Jefes de administración de primera clase, 20, esto es, dos más que hoy; idem de segunda, 40; idem de tercera, 60, esto es, cuatro menos que hoy.

Jefes de Negociado de primera, 80, esto es, tres más que hoy; de segunda, 100, dos más que hoy; de tercera, 175, cinco más que hoy; Oficiales de primera, 250, setenta más que hoy; de segunda, 400, ciento cuarenta y uno más que hoy; terceros, 600, doscientos treinta y tres más que hoy.

Auxiliares de primera, 500; de segunda, 1.160, y de tercera, 200.

Esta noticia que se daba por válida y segura esta mañana ha sido rectificada a última hora de la tarde.

En Hacienda se ha facilitado una nota oficial que dice: El Rey ha firmado hoy un decreto aprobando las plantillas de este ministerio, que son las siguientes: Jefes de administración de 1.ª clase, 19; idem de 2.ª, 36; idem de 3.ª, 55; idem jefes de negociado de 1.ª, 80; idem idem de 2.ª, 100; idem de 3.ª, 195; oficiales de 1.ª clase, 344; idem de 2.ª, 400; idem de 3.ª, 600; Auxiliares de 1.ª, 500; de 2.ª, 1.111, y de 3.ª, 124.

Mañana se publicarán en la «Gaceta» estas plantillas.

## Los jaimistas

Antes de que se abran las Cortes

volverá a reunirse la Junta directiva del partido jaimista para fijar su conducta ante los debates parlamentarios y la situación internacional.

## Director

M. Ana marchará a Barcelona el Director de Agricultura Marqués de Camps.

## De Marina

El Rey ha firmado varios decretos de Marina relativos a una propuesta de ascensos y a mandos de las provincias marítimas de Huelva, Pontevedra, Cartagena y Oeata.

## En Gobernación

A última hora de la tarde el subsecretario de Gobernación nos ha dicho que el Rey había firmado un decreto autorizando el ensaño de la calle de la Visitación, de Valencia.

Otro jubilando al oficial mayor del ministerio don Emilio Moreno.

Es probable que mañana se firmen las plantillas de Gobernación.

## Coacciones

Logroño.—Al comenzar hoy el trabajo los huelguistas intentaron ejercer coacciones, pero llegó la fuerza pública y les impidió.

## La salud pública

### Dice García Prieto

El señor García Prieto al salir de Palacio esta mañana nos dijo que la epidemia decrece en la población civil y aumenta en la militar.

## Marina

El ministro de la Guerra confirmó estas referencias diciendo que en toda España hay actualmente cuatro mil soldados atacados.

Se han suspendido las escuelas prácticas en muchas guarniciones y se atienda en otras la instrucción.

En todos los cuarteles se han extremado las medidas sanitarias y se concede una superalimentación a los soldados que se encuentran delicados.

No se sabe aún cuál es la causa de la enfermedad.

Esta degenera en muchos casos en fiebres tíficas, ocasionando bastantes defunciones.

## En Zaragoza

En Almonacid hay centenares de individuos atacados por la gripe. Sólo ha habido un muerto. En los pueblos limítrofes se han extremado las precauciones.

## Dicen en Gobernación

El Subsecretario de Gobernación nos ha manifestado esta mañana que en Salamanca hay epidemia grippal, así como en Béjar y Matilla del Obispo. No ha habido defunciones hasta ahora.

En la Granja de San Ildefonso hubo ayer 49 atacados y una defunción.

En los demás sitios mejora la situación sanitaria. Las impresiones son hoy más optimistas que ayer. Siguen adoptándose precauciones y medidas.

Se han dado instrucciones a los inspectores generales de Sanidad y a los gobernadores se ordena que presenten los auxilios que se les pidan y que den cuantas ordenes estimen necesarias para evitar la difusión de la enfermedad.

## En Valencia

Los directores de los establecimientos de Beneficencia provincial han acordado prorrogar las licencias que disfrutaban muchos de sus asilados a los cuales no admitirán hasta que la normalidad se restablezca.

En el Hospital Militar han fallecido tres soldados.

## En Navarra

Pamplona.—La infección ha llegado a Artzjona, Leiza y Amzóna. Se presenta con carácter benigno.

En los cuerpos de la guarnición se han registrado bastantes casos sin consecuencias.

Solo ha fallecido un soldado que era de cuota y no estaba hospitalizado.

## Ultimas notas

En Gobernación nos han dicho a última hora de la tarde que en Salamanca hay 23 pueblos en que existe la epidemia.

En Segovia ha habido tres muertos. Hay 38 enfermos en el Hospital militar y 80 en la enfermería.

De Cáceres comunica el gobernador que es normal el estado de salud.

## Miscelánea

### «La Gaceta»

La de hoy publica entre otras las siguientes disposiciones: Que el director general de registros

# JOSE DE RIOJA

FABRICA DE HARINAS

## Nuestra Señora de los Dolores

(ANTES LOPE GARCIA)

Cosechero, Almacenista y Exportador

## ACEITES FINOS DE OLIVA

ACEITES FINOS PARA MESA

ACEITES CORRIENTES PARA SUMINISTROS

ACEITES PARA MAQUINARIA

## Exportador de Garbanzos

Y DEMAS LEGUMBRES Y CEREALES

— CORDOBA —

cese en el despacho de asuntos de la subsecretaría de Gracia y Justicia, por haber regresado el subsecretario.

Programa para maestros de material de artillería.

## Campos de Instrucción

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica una disposición relativa a nuevos campos de instrucción, en los cuales ha de atenderse a la mayor higiene y economía.

## Congreso Mariano

Barcelona.—El Congreso Mariano Montfortiano, ha celebrado sesión en la iglesia de San Felipe Neri, leyendo las memorias de las ponencias que han de someterse al pleno.

## Catalanas

Barcelona.—Ha sido puesto a disposición del juzgado un individuo llamado Jaime Cabezas acusado de haber falsificado cheques de Banco, siendo el último perjudicado el Hispano Americano.

Ante el juez que entiende en el proceso, por espionaje, se ha verificado hoy un careo entre el francés Nait acusado de espionaje con radiotelegrafistas y el periodista don Camilo Bois.

Luego hubo otro careo entre Lopez Navarra y un agente de policía.

El juez ha denegado la petición del abogado de Nait para que este fuese puesto en libertad.

Ha fallecido un súbdito alemán que apareció gravemente herido en las afueras de esta capital.

De las diligencias practicadas, resulta que se trata de un suicidio.

## Electrocutado

Santander.—En la fábrica Hidroeléctrica ha muerto a causa de una descarga eléctrica el obrero José González.

## Guerra Europea

### Noticias de la madrugada

#### Parte francés

París.—El parte francés de la noche de hoy, dice que durante el día, los franceses que operan en combinación con las fuerzas británicas han progresado al Oeste de San Quintín y al Este de Holon y Esigny-le-Grand. Los franceses realizaron un avance de dos kilómetros en un frente de diez, llegando a las afueras de Janvillers, conquistando el bosque Savy y Montoire. Más al Sur conseguimos otros éxitos, llegando a las afueras de Coltonson y acercándonos a Esigny-le-Grand. Hemos cogido un centenar de prisioneros. Los alemanes han realizado fuertes contraataques contra nuestras líneas en otros puntos, siendo rechazados. En el resto nada.

#### Parte alemán

Berlín.—El parte alemán de esta noche dice que se ha registrado un ataque del enemigo en un frente extenso, que llega desde Avricourt a

la Lorena, irrumpiendo el adversario en las líneas alemanas en Homon y en Avricourt. El resto del frente también ha habido lucha.

## Noticias de la tarde

### La guerra en el mar

Nauon.—Un submarino alemán ha hundido en la zona prohibida del Mediterráneo varios barcos, que sumaban un total de 9.000 toneladas de registro bruto.

Berlín.—Comunican de Washington que un barco americano con cargamento de petróleo, el «Frederic List», ha sido torpedeado después de un combate de media hora con un submarino alemán.

### Parte francés

París.—El parte oficial de esta tarde dice que en la región de San Quintín continuaron el avance.

En Frosocourt el enemigo hizo una defensa enconada.

Al norte del Aisne, en la Granja de Noy, los contraataques del enemigo no tuvieron éxito y sufrieron grandes pérdidas los asaltantes.

En el sector del Vesle un ataque alemán fué detenido antes de llegar a nuestras líneas.

Rechazamos golpes de mano enemigos en la Champagne y asaltos en el Mosna.

### Parte alemán

Berlín.—El parte oficial de la tarde de hoy dice que al oeste de Vischaste limpiaron de enemigos el terreno que ocupaban desde el 9 de Septiembre.

Hicimos 175 prisioneros. Hubo actividad de exploradores al norte de Armentieres y al sur de la Basses.

Desvirtuamos un ataque enemigo en Avricourt, donde hicimos prisioneros.

Los repetidos ataques de los ingleses contra Guisocourt se malograron por nuestra defensa tenaz.

El enemigo acudió con fuertes contingentes y atacó en Argicourt, cuyo pueblo después de muchas alternativas quedó en poder del adversario.

Este atacó en Teis y Beseis pero al atardecer fué rechazado en toda la línea.

Las tropas australianas lograron penetrar en nuestras líneas entre Ardicourt Potine y Veteclare.

Entre Arrois y Aminós los ingleses pretendieron perforar nuestras líneas y lucharon hasta el anochecer, sin obtener resultado. Nosotros los hicimos numerosos prisioneros y por el recuento de estos pudimos comprobar, que en aquel ataque a nuestras tropas habían tomado parte fuerzas pertenecientes a 15 divisiones.

El ataque ha sido en un frente de 85 kilómetros.

Entre el Aisette y el Aisne, hubo actividad de artillería y en Oette violentos ataques parciales principalmente en la carretera de Beaumont.

También se han realizado combates entre avanzadas.

## Notas portuguesas

Lisboa.—Han llegado los tripulantes del buque portugués «Norte» que fué torpedeado por un submarino alemán a 26 millas de este puerto.

Un polifóno ha derribado a 43 individuos de la clase obrera que se hallaban complicados en el complot para asesinar al Presidente de la República y promover una nueva revolución.

## Aeroplano

París.—Además del avión alemán que al bombardear ayer nuestra capital fué derribado por nuestra artillería se han encontrado los restos de otro avión en el borde de Compiègne.

## MENCIATA

## SUCESOS

Desgracia.—El peatón de Fuente Palmera Ignacio Ruiz Odróba marchaba a dicho punto con la correspondencia, y al llegar al sitio conocido por «Garrotal de Fald.» se le cayó al suelo una pistola que llevaba en unas alforjas, ocasionándole heridas en la pierna izquierda, de las que fué curado en el médico de Fuente Palmera. Su estado es de cuidado.

Robo.—Al contratista de obras que se están ejecutando en el cortijo Oñaveral, término de Fernán Núñez, le han sido robadas de una arquilla 375 pesetas, suponiendo que sea el autor Francisco Olivillo que trabaja en la citada finca y ha desaparecido. Se practican gestiones para su captura.

## Crónica

## El espíritu yanqui

III

¿Está realmente espantada la nación yanqui para desamparar esa misión de maestra de la humanidad?

Vamos a penetrar en su «secreto», y vamos a penetrar desasosadamente, con serenidad de espíritu, con ánimo sincero y con deseos de descubrir la verdad.

Encontramos en primer lugar que existen en la actualidad dos corrientes. Hay la corriente tradicional, fuerte, poderosa, la corriente que ha creado la vida moderna, el espíritu que ha dado aliento a la civilización norteamericana. Este espíritu es francamente positivista, utilitarista.

Encontramos en primer lugar que existen en la actualidad dos corrientes. Hay la corriente tradicional, fuerte, poderosa, la corriente que ha creado la vida moderna, el espíritu que ha dado aliento a la civilización norteamericana. Este espíritu es francamente positivista, utilitarista.

El hijo del positivismo inglés denegar o llado con más bríos, en una tierra más fértil, por hombres más resueltos y más enérgicos. La misma semilla ha dado en Norte América un fruto más exuberante que en Inglaterra.

Varias generaciones de hombres resios, consagrados exclusivamente al desarrollo de los bienes materiales han creado una cierta raza de hombres de negocios con una capacidad formidable para multiplicar las riquezas.

El ejercicio constante de ciertos talentos añaó maravillosamente determinadas facultades intelectuales, (claro está que a costa de otras facultades, como sucede siempre) y surgieron grandes negociantes, insuperables mercaderes, fabricantes insignes e industriales excepcionales. Desde edad muy temprana entraban los hijos de los comerciantes en los escritorios y aplicaban toda la actividad y toda la energía de que eran capaces, a una sola cosa: a negociar, y prosperaron las industrias, y triunfaron las casas mercantiles, y la riqueza fué la consecuencia inmediatamente inmediata de esta vida.

Hoy, por entre el engranaje de los negocios, ha surgido otra corriente.

Ha nacido el movimiento espiritista. Pero este movimiento (naciado principalmente por la mujer), es débil, pobre e incapaz de contrarrestar al movimiento positivista.

Ya examinaremos detenidamente uno y otro movimiento. Por lo pronto dejáremos sentado que la corriente «triumfadora», lo que ha venido a Europa, la que pretende imponerse al viejo mundo, la que deslumbró a los incautos es la corriente «positivista». Esto es la «buena amiga» que nos tiene hoy la mano. Esta es la «maestra» que nos quiere adiestrar.

Luis León.

# La Oriental

## Joyería, Platería y Relojería

GONDOMAR, NUM. 1. CORDOBA

El dueño de este acreditado Establecimiento, cesa por completo en el Comercio, y por ello liquida en condiciones muy ventajosas, no solo las grandes existencias que posee, sino también el mobiliario de estantería, vitrinas, un Cronómetro marino, taquerías para exposición, género de escaparates, maletas de viaje y cuanto en el negocio se refiere.

Como máximo durará la liquidación hasta primeros de Junio próximo venidero.

## El Fénix Agrícola

Compañía Anónima de Seguros Reunidos a prima fija

Inscripción en el Registro que establece la ley de 14 Mayo de 1908, por el R. O. de 31 Mayo de 1909

DOMICILIO SOCIAL: LOS MADRAZO, 34.—MADRID

GARANTIAS		Plus.
Capital	1.000.000'00	
Reservas	300.000'00	
Reservas	98.158'00	
Primas devueltas en 1915	499.494'43	
Primas devueltas en 1916	1.350.575'00	
Primas devueltas en 1917	4.216.474'69	

Como de vida del ganado.—Ramo de robo, hurto y extravío del ganado. (Primera Sección que lo ha establecido).—Póliza especial de vida para el ganado de recría y el destinado exclusivamente a las fincas agrícolas. (Prima muy reducida).—MADRID: Dirección general, Los Madrazos, 34.—SEVILLA: Inspección General, Plaza de Sineseno.—SEVILLA: Agencia General, Calle de San Mateo, 14.—JEREZ: Inspección Regional para Sevilla, 64 y 66.—Cádiz y Sanlúcar: Oficinas del Castillo, 14.

# CASANA DENTISTA

# SUCESOR DE M. BELMONTE MARQUÉS DE BOIL, 2.—CORDOBA

# Crónica provincial

**ALMODOVAR**  
**Regreso.**—Don Gaspar Acha Jiménez, ha regresado del San torio «El Rosario» de Madrid, donde le han practicado una difícil y delicada operación de cirugía.  
 La ha acompañado su digna esposa doña Antonia García Ruvalcaba.  
 Regresaron de Málaga el diputado provincial don Antonio Natera y sus bellas hijas Luisa y Pilar.—Plácido Muñoz

**BUJALANCE**  
**Hermoso y atrayente festival.**—A impulso del reconocido y laudable celo de nuestras muy dignas autoridades y de la ilustre Comisión, con gran acierto por ellas encargada para darles mayor esplendor y realce, se han celebrado en el delicioso paraje de anual costumbre, y en los días 12, 13 y 14 del corriente los lucidos festejos previamente anunciados en vistoso programa de la feria de nuestra muy querida ciudad.  
 El hermoso aspecto que durante el día y tras la muy agradable impresión de haber oído alegre diana matinal combinada en dulces acordes por nuestra prestigiosa banda de música, presentaba el real de la feria, más y más avalorado por la concurrencia de lindísimas flores de bilbio siso de nuestra ciudad querida; el magnífico alumbrado nocturno dispuesto en pabellones de desahogos de bombillas eléctricas; el interesante salón adornado con la hermosa y deslumbradora de bellísimas huiles, pues muchas de nuestras gallardas jóvenes nos hacen pensar con sus lindos ojos y sus hermosos ojos y esbostos tales en el tipo de las odalisca árabes; y en fin, el precioso conjunto de bellos atractivos con que nuestro celoso e ilustre Ayuntamiento ha sabido realizar el proverbial y poético mercado han hecho sentir en el dulzuras de espíritu y gastronómicas de toda punta inolvidables y que hacen desear la repetición.  
 Eumedio de todo esto, á las majestuosas la fé de nuestros mayores, demost

trando en la función de regia dedicada en la mañana del 12 a nuestro amantísimo Padre Jesús: (que sin duda obra benigno las fervientes oraciones de la numerosa concurrencia) que siempre vivirá en los católicos almas de Bujalance tan hermosa virtud en que funda la más firme devoción a su P. Jesús querido, cuya devoción imagen visó con respeto y veneración destacada en sencillos cuadros en los últimos fulgores de los vistosos fuegos artificiales de la noche del 14, en la que varios ajustados jóvenes en compañía de graciosos y distinguidas señoritas lindamente ataviadas con magníficos mantos de Manila, organizaron escogida familia y grata reunión para consumir en espansión amistosa rica buñolada que les haris pensar á todos ellos en el rosado paraíso de sus ensueños amorosos.  
 Plácemes mil al ilustre Ayuntamiento que con gran acierto preparó tan hermosos atractivos, que indudablemente serán c. usa poderosa para que vaya día a día en aumento la merecida fama de nuestra renombrada feria.—Emilio del Pino.

**EL CARPIO**  
**Vuelta.** Regresaron de Bujalance, donde pasaron la feria, nuestro respetable amigo el alcalde don Antonio Lara Aguilar Tablada y sus angelicas hijas Angella y Concha y su hijo don Antonio.  
 También volvieron de Panticosa el rico propietario lo y diputado provincial don Antonio Barasona Giljón y sus bellas y virtuosas hijas Luisa y Marija.  
 Igualmente regresaron el acudalado propietario don Francisco Gavilán Giljón, su bondadosa hermana doña María y su simpática sobrina Pepita.  
**Huéspedes.**—Se encuentran entre nosotros nuestro particular amigo el active industrial de Adamuz don Rafael Blitán y su señora doña Josefa Montoro.  
 También se halla en esta nuestro excelente amigo el inteligente comerciante de Adamuz don Pedro Ordóñez Pastor y don Juan Lara Agudo, de Villa del Río, y su señora doña María Mentis.—Corresponsal.

**DOÑA MENCIA**  
**La feria de Jesús.**—Ea el 14 de Septiembre de 168: el pueblo menciano sufrió el zote de la peste; la mortalidad era asombrosa; el hospital estaba repleto de enfermos y por dolerlos se oían ayos de dolor y de sufrimientos indescribibles.  
 El pueblo, contrito y afligido, corre en busca de consuelo para su desolado espíritu; póstrase de rodillas ante Un Divino Nazareno que olvidado estaba en la parroquia. Aquellos fieles, enardecidos por una fé pura y viva, pisean triunfalmente por la población doliente y decida al Dios del Calvario: Y los tullidos recobran las perdidas fuerzas los débiles las energías de la salud y los incómodos é indiferentes la vivificadora fé.  
 Y habiéndose originado una mejoría repentina en la mayoría de los atacados, votó la villa hacer todos los años solemnes fiestas el día de la Exaltación de la Santa Cruz en acción de gracias á Nuestro Padre Jesús Nazareno y se trasladó la milagrosa imagen á la capilla de la noble casa de Valera, donde en la actualidad sigue expuesta á la veneración de los fieles.  
 Unido á las solemnes fiestas religiosas se celebran festejos populares durante los días 13, 14 y 15 de los corrientes, Corresponsal.

**SANTAELLA**  
**La feria.**—La que anualmente se celebra en esta villa ha resultado este año con masos animación que el año anterior.  
 Los tres días al amanecer preso las calles de la población tocando una preciosa diana y despertando de su sueño al vecindario la música municipal con tanto acierto dirige el reputado maestro don C. Istobal Segovia, para el que no hemos de regatár nuestros aplausos como premio á los progresos que ha hecho la que con tanta constancia dirige y tanto celo pone en el progreso del divino arte. Este aplauso se hace extensivo á todos los que forman parte de ella que rivali-

zan en seguir á su maestro y adquirir los conocimientos que él en tan poco tiempo ha sabido transmitir. Tenemos noticia que van contratados á la feria de La Carlota.  
 Las fiestas, vivo y demis diversiones de chicos no han podido hacer mejor negocio. Lo mismo ha sucedido á las buñoladas y confiterías abarrotaadas de público día y noche. Se conoce que hay mucho dinero y voluntad de gastarlo.  
 El día primero, presidia el Ayuntamiento por el alcalde don Cristóbal del Moral, asistió a la solemne función religiosa que se verificó en la primerosa Ermita de Nuestra Patrona la Virgen del Valle, asistiendo la mayoría de los concejales y algunos señores que forman parte del elemento oficial.  
 También vimos en la función representado al Juzgado municipal y al jefe de la línea de la guardia civil de La Rambla don Manuel Rloja.  
 Para este acto religioso vinieron de Córdoba el tenor don Rafael Luque Ceballos, el sochantre don Rafael Rojas y el organista señor L. ma, que gustaron mucho, como siempre que aquí han cantado.  
 El sermón estuvo á cargo del elocuente orador sagrado D. Diego Millán Doncel, querido amigo nuestro.  
 Al siguiente día hubo otra función tomando parte los mismos cantores y predicando el Sr. Millán.—Corresponsal.

**VILLANUEVA DE CORDOBA**  
**Boda.**—Han contraído matrimonio la señorita Matilde López y el apreciable joven don Alfredo del Río. Bendijo la unión el párroco don Miguel Toill, y fueron padrinos don Francisco García y doña Elvira García.  
**Canonigo.**—Regresó á Barcelona nuestro paisano el canónigo de aquella Santa Iglesia Catedral don Juan Candido Moreno Blanco.  
**Defunción.**—H. f. lleció el farmacéutico titular don Bartolomé Moreno Calero á su desconsolada familia enviamos nuestro pésame.

**VILLAVICIOSA**  
**Cultos.**—En la noche del día 16 del mes actual, ha terminado en esta parroquia la solemne novena que este estólido pueblo consagra anualmente á su excelso Patrona Nuestra Señora de Villaviciosa, cuya imagen fué trasladada procesionalmente desde su Ermita á la parroquia, en la noche del día 7, asistiendo las autoridades y todo el pueblo, sin que faltaran los acostumbrados juegos artificiales que junto con el alegre repiqui de campanas no anunciaban la solemne fiesta que á las nueve del día siguiente había de celebrarse en la parroquia. En ella predicó y ofició de preste nuestro respetable y celoso Sr. cura asistido de los conductores Sras. Calvo y Figueras, hallándose nuestro templo lleno de fieles que con sus autoridades asisten también á la religiosa procesión que en la tarde del indicado día 8 recorre las principales calles de esta villa.  
**Saludo.**—Hemos tenido el gusto de saludar al culto é ilustrado señor don Juan Diez H. rández, capellán castrense del regimiento de Vergara, de guarnición en Barcelona hermano de la señora maestra de la primera escuela de esta población, á la que reiteramos la más sincera bienvenida é igualmente á su señor esposo y anciano padre.—V. R.

**PAJA DE VENTA**  
 Se venden 40,000 arrobas de paja suelta ó empacada en el cortijo de Mingo hijo, provincia de Córdoba, término de Montemayor, á cinco kilómetros de la estación de Fernán Núñez. Para tratar, Conde de Oropesa, núm. 1, Montemayor.  
**ARRENDAMIENTO**  
 Se hace de unas hazas, tierra calma, situadas en el rüedo de la villa de La Carlota. Para tratar, de diez á doce, Romero Barros, núm. 1. 5-4  
**AGENCIA POLO**  
 Transportes en general, cosario diario á Sevilla, servicio combinado con Huelva, Jerez, Sanlúcar, Puerto de Santa María y Cadiz, kilométricos, recogense á dos fechas de hacerse el encargo. Oficinas, María Cristina, sin número y en Sevilla calle Mateos, 11.  
**CRAN FABRICA DE VELAS**  
 de cera, de Antonio Tortosa, en Onteniente. Represa: tante en Córdoba, Luis Ojeda y Figueras, sacristán de Santa Marina. 10-6

**Espectáculos**  
 Nuestro anuncio en esta Sección de obras teatrales, películas y demás espectáculos, no significa ni aprobación ni recomendación.  
**Teatro Circo**  
 Comp.ñit de zarzuela, operetas y vodevil de Ramón Peña.  
 Miñana inauguración de la temporada con el estreno del sainete en un acto, «Los Postigueros» y el estreno de la zarzuela en dos actos, «El Niño Judío» (Voñosa programas).  
**Plaza de Toros. Ideal Cinema**  
 Función para hoy  
 Estreno del 16 episodio y último, de la película en 16 episodios  
 EL AS ROJO  
 Debut de Luisita Requijo.  
 Sigue Lola Mansilla, A las 9 y 3/4.  
 Precios: Sillas, 0'60; general, 0'15.  
**Salón Ramírez**  
 Función para hoy  
 Debut de Nieves R. Alonso.  
 Siguen actuando Pilar Alonso y Amparito Medina.  
 Estreno de escogidas películas.  
 Precios: Butacas, 0'75 pesetas; anfiteatro, 0'45; general, 0'20  
**Instituto General y Técnico de Córdoba**  
**Observaciones Meteorológicas hechas en el Observatorio de Córdoba**  
 Temperatura máxima al sol y al aire libre. . . . . 37 60  
 Id. id. á la sombra y al aire libre. . . . . 31 60  
 Id. máxima á la sombra y al aire libre. . . . . 19 80  
 Id. media á la sombra y al aire libre. . . . . 25 70  
 Oscilación . . . . . 11 80  
 Agua de lluvia en milímetros. . . . . 0 00  
 Agua evaporada en milímetros. . . . . 10 00  
 Observaciones á las 9 de la mañana  
 Altura barométrica en mm. á 0' . . . . . 755 00  
 Temperatura á la sombra. . . . . 20 80  
 Id. de termómetro humedecido. . . . . 17 00  
 Tensión del vapor . . . . . 12 10  
 Humedad relativa . . . . . 67 00

# ¡OJOS! ENFERMOS DE LOS OJOS PRODIGALUZ

Preparado por el farmacéutico J. Martínez Menéndez condecorado con la Cruz del Mérito Militar por méritos profesionales.  
**Espeífico único en todo el mundo que cura radicalmente las enfermedades de los ojos, por graves y crónicas que sean, con rápidos resultados, evitando operaciones quirúrgicas, que con tanto fundamento martirizan á los enfermos. Desaparición de las dolencias y molestias á su primera aplicación. Eminentemente eficaz en las oftalmías graves y per excelencia en la granulosas (granulaciones, purulenta y blenorragica, queratitis, ulceraciones de la córnea rijas, etcétera. Las oftalmías originadas de enfermedades venéreas crónicas en breve tiempo.**  
**Prodigaluz** equilibra para siempre el tratamiento por las colirios cocinados hasta hoy en todos los gabinetes oculares de todo el orbe; colirios que en la mayor parte de los casos no hacen más que empeorar el mal, irritando órganos tan delicados como la mucosa conjuntival.  
**Prodigaluz** es completamente inofensivo y produce sus estupendas resultados sin causar la menor molestia á los enfermos.  
 Enfermos de los ojos: estad seguros que curaréis en brevísimos tiempos usando el portentoso espeífico **Prodigaluz**. Precio del frasco: en Madrid, 12 pesetas; provincias 18; extranjero 26. Exigid la firma y marca en el precinto de la cubierta. Depósito y venta en la **Gran Farmacia de Santo Domingo**, Preciados, 85.—Representante del espeífico, E. CUADRADO, Archa de San Bernardo, 8, principal.—MADRID.  
 No más nitrato de plata, sulfatos de cinc, cobre y azul de metileno, etc., etc. ¡No más cocinad! ¡No más cegueras!  
**EMINENTE CREACIÓN CIENTÍFICA. NO HAS CEGUERAS**  
 De venta en Córdoba: Farmacia del DR. MARIN.—Gondomar, 2

# Gran Establecimiento de Baños y Aguas MINERALES

**Fuente Amarga, Chiclana (Provincia de Cádiz)**  
 Cloruro-sódicas, sulfurosas, de gran concentración, sobresaturadas de gases sulfúricos y de gran fuerza radioactiva. Premiadas en cuantas Exposiciones se han presentado.  
**Temporada oficial del 1.º de Junio al 31 de Octubre**  
 Estas aguas producen resultados maravillosos en las afecciones de la piel, escrofulosas, artritis, reuma, herpes, infartos viscerales, cat rros de la matriz y otras afecciones.  
 Instalación balnearia con toda clase de aparatos y medios de aplicación hidroterápica y ginecáticas, y los de desinfección reclamados por la Higiene y disposiciones legales vigentes.  
 Servicio de carruajes en la estación del ferrocarril de San Fernando á la llegada de todos los trenes.  
 Depósito de aguas embotelladas en las principales Farmacias.  
 Para informal, detalles, etc., dirigirse á sus propietarios.  
**HIJOS DE AGUSTIN BLAZQUEZ.—CADIZ**

**"La Estrella"**  
**Sociedad Anónima de Seguros**  
 DOMICILIO SOCIAL: MADRID, ESPOZ Y MINA, 6  
**Capital desembolsado: 5.000.000 de pesetas**  
 Seguros de incendios — Seguros marítimos  
 Seguros sobre la vida — Seguros de paquetes por ferrocarril  
 Banqueros: Banco de Gijón — Banco de Oviedo  
 Banco Hispano-Americano — Banco Español del Río de la Plata  
 «LA ESTRELLA» tiene hecho el depósito que marca la Ley  
 Sub-director en las provincias de Córdoba y Granada:  
 D. Antonio Conrotte: OFICINAS, PLAZA DEL ANGEL, 8, CORDOBA  
 Representantes en todas las capitales y pueblos importantes de España.  
**Accidentes del Trabajo**  
 «LA ESTRELLA» trabaja este Ramo á primas muy reducidas y respondiendo del riesgo de hernias  
 Delegado en las provincias de Córdoba y Granada:  
 D. Antonio Conrotte: OFICINAS, PLAZA DEL ANGEL, 8, CORDOBA

# El mejor vino fino

**CARTA BLANCA**  
 de los Señores Hnos de Agustín Blázquez  
 RECONOCIDO EN TODO EL MUNDO  
**PARA PEDIDOS: DOÑA CARMEN ORTIZ VIUDA DE NAVARRO**  
 — Rey Heredia 4.—Córdoba —  
**LECHE DE CABRA**  
 Se vende completamente pura, por cuenta del ganadero, á SETENTA CENTIMOS litro, por mañana y noche. Servicio á domicilio desde un litro.  
 CONDE DEL ROBLEDO, NUM. 1 — TELÉFONO, NUM. 64

**Fumadores: HUROL**  
 EL HUROL fumado con el tabaco, le aromatiza, destruye la nicotina, cura las afecciones de la boca, garganta y pecho, especialmente el enjambre gástrico de los fumadores y alivia en la tabaquemia.  
 Lo fumará á diario los principales médicos de Madrid y provincias. Fumad por 100 gramos de tabaco, á pesetas.  
 Depósito en Córdoba: Dr. Marin, Gondomar 3, Farmacia

**Nerviosos! Cigarrillos carminativos**  
 Hácese para combatir las afecciones de la Boca, Garganta, Pecho y enfermedades nerviosas. Elaborados con Cigarrillos con Helleb, Rosipiel, Escamola de Pina Maritima, Mentol, Camayaci y hoja de coca, sus maravillosos efectos se observan desde el primer cigarro.  
 Pueden fumarse también en gineceo, por sus propiedades carminativas. Paquete, 10 cigarrillos.  
 Depósito en Córdoba: Dr. Marin, Gondomar, 3, Farmacia

**LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA**  
**LA FLOR DE ORO**  
 Usando esta privilegiada agua nunca tendréis canas ni seréis calvos  
**El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer**  
 es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el cutis ni ensucia la ropa.  
 Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro.  
 Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandolina.  
 Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se suaviza, se aumenta y se perfuma.  
 es tónica, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higienizante.  
 conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño, al color copado de más ó menos aplicaciones.  
 Esta tintura es el cabello tan hermoso, que no es posible distinguir del natural, si en aplicación se hace bien.  
 La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo no basta; por lo que, si es posible, la persona más intima ignora el resultado. Con el uso de esta agua se curan y evitan las pelucas, cosa la caída del cabello y evita la afección, y como el cabello adquiere nuevo vigor, nunca cae el cabello.  
 Esta agua debe usarse todas las personas que desean conservar el cabello hermoso y la cabesa sana.  
 Si la única causa que á las veces impide de aplicación permite el uso de esta tintura es el uso de esta agua, que con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro.  
 Los prospectos explican el modo fácil de usarla. Precio: 5 pesetas frasco.—De venta en Córdoba: Farmacia del Sr. Fuentes, calle Duque de Hornachuelos, 10.—Al por mayor: Señores Vicosus Ferrer y Compañía.—Barcelona.

**Venta de un cortijo**  
 Se vende en parcelas ó en totalidad, la tierra de que se compone el cortijo nombrado Lepo-Amargo y Amargullo, sito en el término de esta ciudad, con cabida de 565 fanegas de tierra, abrevaderos, asiento y oficinas necesarias para su explotación, á partir desde San Miguel próximo. Para tratar precio y condiciones, plaza de Pineda, número 2, de esta capital. 8-5  
**CASA PEQUENA**  
 En sitio céntrico, se compra, con cochera ó postigo, de quince á veinte y cinco mil pesetas. Razón, en la redacción de este periódico, calle Ambrosio de Morales, núm. 6. 15-8  
**VENTA**  
 En la Plaza de Orive, cochera sin número, se hace de los siguientes efectos: Un mostrador; una estantería; cien sillas de maderas; cincuenta de hierro; treinta divanes forrados de terciopelo y gutta percha; treinta y cinco mesas de pié de hierro y tablero de marmol; quince valadores iden iden; y veinte y nueve yeladores de chapa 10-6  
**LA ABUNDANCIA**  
 Comestibles de Manuel González Hozos. Carnes, aceite superior, á 19'50 pesetas arroba; litro, á 1'60. Semillas, salvados, venta de pan; Judería 9.  
 Imp. del Defensor, Ambrosio Morales 4

**Gran Funeraria Católica DE VAZQUEZ Y ROJAS**  
 SERVICIO PERMANENTE.—LIBRERIA, 26.—TELÉFONO, 166.  
**Rumáticos?**  
 Si queréis ver desaparecer vuestros dolores usad el **Bálsamo Victoria**  
 que á base de Mesotan, Mentol, Aleanfor, Cocaina y Salicilato á Metilo, elabora la FARMACIA CENTRAL DE LA VICTORIA.  
 Basta dar una ligera fricción sobre las partes doloridas y resucitáis con una ballata ó franela para conseguir el efecto inmediato.  
 Frasco, 2 pesetas.—Depósito en Córdoba, Dr. Marin, Gondomar, 3, Farmacia

**Fernando Guijo Dentista**  
 Gondomar, sin número